

官報

号外

昭和四十一年二月二十二日

○第五十一回 衆議院会議録 第十八号

昭和四十一年二月二十二日(火曜日)

午後二時開議 第十号

昭和四十一年二月二十二日

午後二時六分開議

○議長(山口喜久一郎君) これより会議を開きます。

○私学振興に関する緊急質問(佐藤觀次郎君提出)

第一 国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案

(内閣提出)

○本日の会議に付した案件

私学振興に関する緊急質問(佐藤觀次郎君提出)

第一 国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案

(内閣提出)

昭和四十年度衆議院予備金支出の件(承諾を求めるの件)

佐藤觀次郎君。

〔佐藤觀次郎君登壇〕

○佐藤觀次郎君 私は、日本社会党を代表して、ただいま議題になりました私学振興に対し、佐藤總理、福田蔵相、中村文相に対し、若干の質問をいたしたいと思います。(拍手)

昨年、慶應で激しい学生ストがあり、今日また早大が空前の大紛糾をいたしております。入学試

騒動を前にして、今日たいへんな騒ぎとなり、大きな社会問題となっています。

先日予算委員会において、同僚の山中委員の質問に対し、また、昨日参議院において、鈴木君の質問に対しまして、佐藤總理大臣は他人事のよう冷たい答弁をされております。これは国立の大學生はしかたがないが、私学は適当に当事者でやるべきだというような無慈悲な答弁でございまして。一国の總理は、教育の問題については、それが国立であれ、私立であれとも、一視同仁で考えるべきであります。これはいさざか無責任のそしりを免れません。

現在、一例をあげてみますと、大学生の場合、国立に対しましては八十万円、私立の学生はたつた一人五千円という国庫補助になっております。教育は政府が行なうべきであるのに、私学がその七割を背負つておる現状において、總理大臣はどうに考えておられますか。まず、總理大臣の私学に対する姿勢をお伺いしたいと思います。現在、私学のこの状態を捨てておきますと、来年は明治大学、次いで法政、立教といろいろな六大学は、東大を除いて、毎年このような学校騒動が起きることは必至であり、いまや私学の危機が到来していると言つても過言ではありません。(拍手)この私学紛糾が毎年起こるということは、それ自体偶然なことではありません。戦前の供給制度がなくなり、私学は戦災復興からその整備拡張まで一切自力で解決してきました。この間、政府の財政援助がないので、自然市中銀行の援助を受け、現在は銀行からの借金で四苦八苦をしておられるのが現状でございます。これに對して首相、蔵相はどのように考えておられますか、お伺いします。

私は、数年前にロンドンに行きました。イギリスの私学の研究をしてまいりました。有名なケンブリッジやオックスフォードのような大学は、その伝統も古いのですが、國が八割の援助をしております。イギリスの私学が、今日長い歴史を持つて、伝統ある学校といわれておるのは、このゆえんであります。しかし、援助はそれほど干渉はしない。これがイギリスの私学のモットーであります。(拍手)こういうような国情であればこ

現在、早大事件の中心をなしております授業料の値上げの問題は、これは学生に非常に痛いことでありますけれども、しかし、現在の私学では、その半分がこの授業料でまかなわれております。他の二割は銀行の借金であります。早大は三年間値上げをしなかつたということで、今度六割の値上げを決定しまして、新しい学生に押しつけようとしております。

私学の財政難は、このような構造的なもので、もはや私学一経営者の問題ではありません。文部大臣が出られました法政大学もこの中の一つで、おそらく大きな問題だと思いますが、中村文部大臣は、文部官僚、大蔵官僚の近視眼的なプランをうのみにして、何ら具体的な解決策を持っておりません。(拍手)前の愛知文部大臣は、さすがは大蔵省の出身だけありまして、具体的な解決の曙光を見出したようではありますけれども、いまは私学調査会という問題でお茶を濁しております。

私は、總理にお伺いいたしますが、文部大臣のような地位は、一年おきにかわるようなことでは絶対に解決はできませんので、一体どのように文相の地位を考えておられるか、お伺いしたいと思います。

私は、数年前にロンドンに行きました。有名なケンブリッジやオックスフォードのような大学は、その伝統も古いのですが、國が八割の援助をしております。イギリスの私学が、今日長い歴史を持つて、伝統ある学校といわれておるのは、このゆえんであります。しかし、援助はそれほど干渉はしない。これがイギリスの私学のモットーであります。(拍手)こういうような国情であればこ

そ、イギリスの私立の大学はすばらしいものでございます。アメリカでも、私学に対しましては四割の国庫補助がありまして、エール大学とかコロンビア大学などのりっぱな私学が今日盛大をきわめております。私学助成ということでは、これは憲法の中に多少の疑義がありますけれども、これは一部の憲法学者の意見であります。これを実行するという意思があれば、私はどんなことでもできると思いますので、この問題について中村文相あるいは福田蔵相はどのような意見を持っておられるか、お伺いしたいと思います。

わが国の文部官僚の中には、私学を助成するということになりますと、すぐ学内の人事を干渉したり、また、その方面に自己の立場を考えるような前時代的な感覚を持つた人がおります。かかる考え方を打破しなければ、私は今度の問題は解決しないと思いますが、今度大学の急増対策の問題につきまして、国はわずか二万三千人の入学増加をするのに対しまして、私学は三倍近い六万といふ膨大な収容を余儀なくされております。この費用が、また学生の授業料にはね返ってきております。大学の理工系の学部を持つておる学校では、設備の向上のために多くの資金が必要となり、内容の充実よりは、外形上の充実をしようとしております。少なくともこういうような急増対策の問題については、国立に与える援助金をもつと私学に与えて、そうして善処をされるのが当然ではないかと私は考えておりますが、総理大臣、文部大臣はどのような意見を持つておられますか、お伺いしたいと思います。

いまや深刻な社会問題化し、表面にあらわれておられます。これに対して文部大臣はどのようないうな対策を持っておられますか、お伺いしたいと思ひます。（拍手）

一つの例をあげますと、いま私学の負債は一千億に達する膨大なものであり、この利息だけでも年間七、八十億といわれております。四十一年度において、このごろ文部省が三十億の肩がわりをすると言つていはっておりませんけれども、これはほんのカンフルにすぎません。一千億の借金に三十億のカンフル注射では、そんな苦惱が取り除かれれるようないうことはないと思ひます。この私大の危急な問題について、文部大臣は一体どのよう考へておられるのか。私は、現在三千億くらいの融資でこの問題が片づくとは考へておりませんけれども、文部大臣、大蔵大臣はどのように考へておられるか。特に福田さんは、むすこが早稲田におられるか。特に福田さんは、むすこが早稲田に

それから、今日私学の対策についていろいろ意見がござります。しかし、一千億の負債に対し、わずかの投融資対策をしたくらいで、この苦境を救うことはできないと思ひます。かつて池田内閣のときに、造船利子補給をして、造船界の悲境を救ったことは事実であります。かかる教育の重大なときにいて、私は、この一千億の負債に対して、政府が利子補給をするのが当然でないかと考えますが、大蔵大臣はどのように考へておられま

すか。（拍手）また、いま私学振興会から要求されておる五割の経常費の国庫補助について、どのような考へを持つておられますか、蔵相並びに文相に伺いたいと思います。

今日、大学の經營の中に一番大きな問題をなしておりますのは、私たちの学生のころには二百名、三百名の講座でありますけれども、いまは六百名、七百名というマスプロの教育をするためには、学生と教授の間に大きな問題がはぐくまれておられます。それが学生各自を刺激して、今日大きな学生運動としてあらわれておりますが、この学

保で二百八十二億の金を貸しておられます。（拍手）しかるに、日本の教育の七割を持つておるところの私学に対しまして、一体どのよくな助成をしたのか、どのよくなあたたかい手を伸ばしたかをお伺いしたいと思います。これは早大当局が七百名の教授を擁しながら、いま早稲田に三万六千の学生がおりますが、あたたかい手を伸ばされな

いことが今日の混亂の一つの原因をなしておりますが、私は、いまの日本の佐藤首相あるいは蔵相及び文相が、どういうよなあたたかい手を差し伸べるのかどうかということをお伺いしたいと思ひます。

それから、今日私学の対策についていろいろ意見がござります。しかし、一千億の負債に対し、わずかの投融資対策をしたくらいで、この苦境を救うことはできないと思ひます。かつて池田内閣のときに、造船利子補給をして、造船界の悲境を救ったことは事実であります。かかる教育の重大なときにいて、私は、この一千億の負債に対して、政府が利子補給をするのが当然でないかと考えますが、大蔵大臣はどのように考へておられま

すか。（拍手）また、いま私学振興会から要求されておる五割の経常費の国庫補助について、どのような考へを持つておられますか、蔵相並びに文相に伺いたいと思います。

いまや私学の危機は、日本の七割の教育を担当しておるわが國の教育行政にその根本的な対策が要求されております。早大事件の深刻な大学当局に対する不信感は、いまや不法な警察力で、学内に警察を入れて、そうしていろいろなことをやつておりますけれども、これは根本の解決策ではありません。もう明後日に入試験の問題があ

田確保することができたわけでございます。この中で、なお私学の現状から見て、高利の借金をになつておるものがありますので、この高利債は何かある程度、相当程度借りかえの道を講じあげたいということで、いろいろ大蔵当局とも相談をしてまいりました結果、ごく最近結論を得まして、いろいろ高利債の内容等を調査いたしました結果、三年間に約百億円だけは低利の資金に借りかえの道を講ずることにしようとすることで、さしあたり昭和四十一年度は三千億円ということになりました。あちらん、私どもはこれまで十分とは思つておりませんが、私学振興方策調査会の答申の出るまでの応急の措置として、こうした高利債の借りかえ、及び私学振興会を通じての資金の分量を昨年の倍額にあやしまして、二百四十二億円の確保をいたしました。こういうような次第でございます。

なお、佐藤さんからは、こういう負債に対し利子補給等をしたらどうか、あるいはもとと経常費に対して国が補助する道を講したらどうか、こういう御意見もございましたが、これらにつきましては、私学の発達をしてきた伝統、あるいは私学に対し助成をするとするならば、それと関連してどういう問題点があるか、こういうことをやはり掘り下げる検討をした結論を得なければなりませんので、これらを含めて一括して、目下設けられております調査会で、私学関係の意見も聞き取れておりますが、これで検討に入つておる次第でございます。

なほ、当面いたしております早稲田大学の紛争につきましては、私どもまことに遺憾としてござつて、立派な公的機関としての立場を守るために、今後ともお骨折りを賜わりまして、しかるべき結論を得るようにお願いをしてやまない次第でございます。(拍手)

○國務大臣(福田赳天君登壇)

第一点は、私学に対しまして利子補給をする必要があるのじゃないか、また、一般に財政援助をどういうふうに考えるかというお話をございまして、最近特にきのう、きょうの事態にござつては深憂にたえないところでございます。実は私のせがれも早稲田大学に在学でございまして、最近特にきのう、きょうの事態にしましては、私は國全体の負担において、寄付する人が、たゞ、ただいま慈善事業等につきまして、一部の税の減税を行なう、免除を行なうという制度になつておるのであります。これを全額免除すべしといふ議論がすいぶんあるのであります。私は、この免稅問題といふものは、國全体の財政の視野において考えなければならぬ問題である、かように考えます。佐藤さんは財政の大家でございますが、しかし、そのくらいのことは御承知かと思いますが、

なほ、理科教育等の充実についてのお話があつたかと思いますが、これは國公立の大學につきましては、もちろん今度大学生急増対策の一つとして、東京に泊まり込んで心配をしておるという、切実な問題を目の前にしておるでございますから、大学側も、また学生側も、ことに学生にして理工科系の学科に重点を置き、なお、私学にもある程度この促進をはかる必要がございますので、昭和四十一年度といたしましては、私立大學の理科教設備の特別助成費として約五十一億円を計上いたしまして、こうした経費による援助も具体的に講じてまいりたい、かように存じておるような次第でございます。

なお、当面いたしております早稲田大学の紛争につきましては、私どもまことに遺憾としてござつて、立派な公的機関としての立場を守るために、今後ともお骨折りを賜わりまして、しかるべき結論を得るようにお願いをしてやまない次第でございます。(拍手)

なほ、この機会に、議場を通して、稻門会の方々の御尽力に感謝を申し上げますと同時に、今後ともお骨折りを賜わりまして、しかるべき結論を得るようにお願いをしてやまない次第でございます。(拍手)

なほ、佐藤議員から、私学に対する寄付は全部

免税にすべしというお話をございます。私学に限らず、ただいま慈善事業等につきまして、一部の

税の減税を行なう、免除を行なうという制度になつておるのであります。これを全額免除すべし

といふ議論がすいぶんあるのであります。私は、この免稅問題といふものは、國全体の財政の視野において考えなければならぬ問題である、かように考

えます。佐藤さんは財政の大家でございますが、

しかし、そのくらいのことは御承知かと思いますが、

実情に即した考え方を取り入れなければならぬと

したがつて、一部免除の制度もあるわけであらむす
るが、昭和四十年度に免められても、その改正が
行なわれてあります。また、昭和四十一年度、
これから御審議をお願いいたしまする税法の改正に
おきましても、その免税基準を緩和するなどの措
置を講じていいのであります。今後とも、私
学の経費につれましては、私は、財政の見地か
ら、調査余の答申等を待たずして、根本的に考へ
て、かねてお答え申す次第であります。(拍手)

別表第一
第四条の規定による航路普通旅客運賃表
別表第二
第七条第二項の規定による車扱貨物運賃率表
別表第三
内閣總理大臣 佐藤 繁作
国有鉄道運賃法の一部を改正する法律
第三条第一号中「三十四キロメートル」を「四百キ
ロメートル」と、「一円七十五銭」を「一円六十五
銭」、「一円三十五銭」を「一円八十銭」に改める。
別表第一及び別表第二を次のよへに改める。

航 路 别	二 等 運 貨	一 等 運 貨
青 森 羽 鶴 岡	380	760
宇 野 高 松 同	90	180
仁 方 福 江 同	260	520
宮 島 口 宮 島 同	40	
大 島 小 松 港 同	50	

（1グラムトンにつき）			
等 級	1	2	3
キ ロ メ ト ル ま で	円	円	円
5	185	158	137
10	219	186	162
15	252	215	187
20	286	244	212
25	321	274	238

340	1,791	1,526	1,327	1,194	1,100	4,787	4,035	3,509	3,158
350	1,882	1,561	1,357	1,221	1,150	4,923	4,194	3,647	3,282
360	1,871	1,594	1,386	1,247	1,200	5,110	4,353	3,785	3,407
370	1,912	1,628	1,416	1,274	1,250	5,296	4,511	3,923	3,531
380	1,952	1,663	1,446	1,274	1,250	5,482	4,670	4,061	3,655
390	1,991	1,696	1,475	1,328	1,350	5,689	4,829	4,199	3,779
400	2,032	1,731	1,505	1,355	1,400	5,885	4,988	4,337	3,908
410	2,072	1,765	1,535	1,382	1,450	6,041	5,146	4,475	4,028
420	2,111	1,799	1,564	1,408	1,500	6,228	5,305	4,613	4,152
430	2,152	1,833	1,594	1,435	1,550	6,414	5,464	4,751	4,276
440	2,192	1,868	1,624	1,462	1,600	6,600	5,622	4,889	4,400
450	2,233	1,902	1,654	1,489	1,650	6,786	5,781	5,027	4,524
460	2,272	1,935	1,683	1,515	1,700	6,973	5,940	5,165	4,649
470	2,313	1,970	1,713	1,542	1,750	7,159	6,098	5,303	4,773
480	2,353	2,004	1,743	1,569	1,800	7,345	6,257	5,441	4,887
490	2,392	2,038	1,772	1,595	1,850	7,532	6,416	5,579	5,021
500	2,433	2,072	1,802	1,622	1,900	7,718	6,575	5,717	5,145
525	2,533	2,157	1,876	1,688	1,950	7,904	6,733	5,855	5,210
550	2,634	2,244	1,951	1,756	2,000	8,091	6,892	5,993	5,394
575	2,734	2,329	2,025	1,823	2,050	8,277	7,051	6,131	5,518
600	2,834	2,414	2,099	1,889	2,100	8,463	7,209	6,269	5,642
625	2,932	2,498	2,172	1,955	2,150	8,649	7,368	6,407	5,766
650	3,031	2,582	2,245	2,021	2,200	8,836	7,527	6,545	5,891
675	3,128	2,665	2,317	2,085	2,250	9,022	7,686	6,683	6,015
700	3,227	2,749	2,380	2,151	2,300	9,208	7,844	6,821	6,139
725	3,325	2,832	2,463	2,217	2,350	9,395	8,003	6,959	6,263
750	3,424	2,916	2,536	2,282	2,400	9,581	8,162	7,087	6,387
775	3,521	2,999	2,608	2,347	2,450	9,767	8,320	7,235	6,512
800	3,619	3,083	2,681	2,413	2,500	9,954	8,479	7,373	6,636
825	3,713	3,163	2,750	2,475	2,550	10,140	8,638	7,511	6,760
850	3,806	3,242	2,819	2,537	2,600	10,326	8,796	7,649	6,884
875	3,899	3,321	2,888	2,599	2,650	10,512	8,955	7,787	7,008
900	3,992	3,401	2,957	2,661	2,700	10,699	9,114	7,925	7,133
925	4,085	3,480	3,026	2,723	2,750	10,885	9,272	8,063	7,257
950	4,178	3,559	3,095	2,786	2,800	11,071	9,431	8,201	7,381
975	4,271	3,639	3,164	2,848	2,850	11,258	9,590	8,339	7,505
1,000	4,365	3,718	3,233	2,910	2,900	11,444	9,749	8,477	7,629
1,050	4,551	3,877	3,371	2,950	11,630	9,907	8,615	7,754	

3,000	11,817	10,066	8,753	7,878
以上50キロメートル までを増すことに	187	159	138	124

附 則

この法律は、昭和四十一年二月十五日から施行する。

理 由

日本国有鉄道の経営を改善し、輸送力の増強及び保安施設の整備を図るため、日本国有鉄道の運賃を改定する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○議長(山口喜久一郎君) 委員長の報告を求めます。運輸委員長古川文吉君。

〔報告書は本号末尾に掲載〕

〔古川文吉君登壇〕

○古川文吉君 諸君の意見を述べて、運輸委員会における審査の経過並びに結果を御報告申しあげます。

まず、本法案の趣旨を簡単に申し上げますと、御承知のとおり、国鉄は、国民すべての要望にこだえるべく、大都市付近の通勤輸送の改善、主要幹線輸送力の増強による過密ダイヤの緩和及び保安対策の強化の三つを主眼とする第三次長期計画を策定し、おおむね一兆九千億円の投資規模をもって、昭和四十年度より期間七ヵ年で実施に

入っておりますが、一方、國鉄財政の現状は、三十九年度においてすでに三百億円の欠損を生じ、四十年度では一千億円に近い欠損が見込まれている実情であります。国鉄経営におけるこの収支の悪化と工事資金の調達の問題が当面緊急解決を要する重大問題となっているのであります。本案は、この事態に対処して、国鉄の健全な経営を維持し、第三次長期計画の円滑な遂行を期するため、必要最小限度の運賃改定を行なおうとするものであります。

その内容を簡単に申し上げますと、旅客運賃については、現行の遠距離減便制を、理論的に見て妥当と考えられる距離比例制に近づけるため、二地帯制の境界を百キロメートル引き伸ばして四百キロメートルとし、第一地帯の貨率を三円六十五銭に、第二地帯の貨率を一円八十銭に改定いたし、航路運賃においても鉄道と同程度の引き上げを行なつております。また、貨物運賃については、最近の輸送構造の変化に即応して、貨物等級を、従来の従価等級制度から、平均的な運送費用に對応した単一貨率を採用する方向で四つの等級にまとめ、等級間貨率の上下の幅を縮めることともしており、旅客、貨物を合わせまして昭和四十一年度において一千六百三十億円、增收率二十五%の運賃改定を行なおうとするものであります。

さて、本法案は、昨年十二月二十八日本委員会に付託され、次いで、本年一月十七日政府より提案理由の説明を聽取し、自采、質疑を重ねること十

回、二月十七日には参考人を招致してその意見を微し、また、翌十八日には物価問題等に関する特別委員会と連合審査を行なう等、慎重に審査いたしました。

本法案審査にあたりましては、運賃値上げの物価に及ぼす影響いかん、便乗値上げをいかにして抑制するか、国鉄の独立採算制と公共性との調和をどうはかるのか、また、第三次長期計画の工事資金は国が出資すべきではないか、国鉄の公共負担について国家補償すべきでないか、国鉄の財政悪化をどう改善していくのか、国鉄経営の合理化をどう進めていくのか、等の諸点に關し熱心な質疑応答が行なわれましたが、詳細は会議録により御承知願います。

かくて、二月十九日質疑を終了し、田邊國男君外三名より、本案に対し、その施行期日を「公布の日の翌日」からに改める修正案が提出され、討論に入り、日本社会党を代表して肥田次郎君より反対、民主社会党を代表して内海清君より反対の意見が述べられ、採決の結果、本法案は多數をもつて修正議決すべきものと決した次第であります。

以上、御報告申し上げます。(拍手)

〔参照〕

○議長(山口喜久一郎君) 討論の通告がありま

す。順次これを許します。小川三男君。

〔小川三男君登壇〕

○小川三男君 私は、日本社会党を代表して、たゞ第一に、政府・自民党は、財政法第三条及び財政法第三条に關する特例法が国鉄と郵便の料金決定を国会にゆだねている重大な使命と、その責任をみずから放棄している点を追及しなければなりません。この二つが国会の決定をまたなければならないのは、国鉄運賃と郵便料金とが国民大衆の日常生活にとって切り離すことのできない大きな役割を持つからである。ところが、政府は、運輸審議会に対して、みずから慎重審議を求めておきながら、その答申案の出るに先立つて、國鉄運賃の値上げを発表し、これを既定の事實として押しつけるがごとき無責任きわまる態度で臨んできたのである。この態度こそ、みずから審議会を無視するものであると同時に、政府は、運輸大臣は、左の手で運賃値上げを運輸審議会に諮問しつつ、右の手で自民党と閣議はその値上げ決定を行なつてきたのである。これは、私鉄運賃の場合も、米価値上げの場合も、審議会がみずから公聴会を開き、いまだ審議しているさなかに値上げ発表を行なつてきたことと同じである。こうした政府の審議会無視の態度は、直ちに国民大衆を無視するの態度といわざるを得ない。このやうな

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案に
に対する修正案
(委員会修正)
国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案の一部
を次のように修正する。
附則中「昭和四十一年二月十五日」を「公布の日
の翌日」に改める。

○議長(山口喜久一郎君) 討論の通告がありま

す。順次これを許します。小川三男君。

〔小川三男君登壇〕

○小川三男君 私は、日本社会党を代表して、たゞ第一に、政府・自民党は、財政法第三条及び財政法第三条に關する特例法が国鉄と郵便の料金決定を国会にゆだねている重大な使命と、その責任をみずから放棄している点を追及しなければなりません。この二つが国会の決定をまたなけれ

審議打ち切りの強行である。国鉄運賃問題は、物価の天井知らずの暴騰に苦悩する国民にとって重要な問題であるがゆえに、日本社会党は九名、民主社会党は二名の質疑通告を提出したのである。それにもかかわらず、約半数の質疑者を残して、わが党の久保委員の質問中に、突如として質疑打ち切りの動議をもつてその言論を封殺し、国会正當化を守らねばならないみずから使命をみずから放棄して、あえてこの暴挙を行なつたのである。(拍手)国会における審議の公正と言論の自由はどこにあるといふのか。この事実は、全く許すことのできない議会政治に対する背反である。

その第三は、今回の国鉄運賃法の改定を前面に押し出した国鉄第三次長期計画の内容である。昭和四十年から四十六年までの間に総額一兆九千七百二十億円を投じて過密ダイヤの解消を最大の主眼とすると称する反面で、この資金の約半額に当たる一兆七千七百四十四億円を自己資金でまかなうといふ名目のものとに、これを利用者の肩に押しつけてきたのであります。このことは、国有鉄道が当然政府の資金をもって行なうべき事業を、利用者からの収奪、大衆収奪によつて強行しようとするものであつて、断固として反対せざるを得ません。(拍手)

国鉄当局は、前回、前々回の値上げと同様に、今回の運賃値上げに対しても、輸送増強のためには設備投資が必要であり、その資金は運賃によるほかないと言つてゐる。企業に対する資本負担を行なわせる場合、企業は当然負担者に権利を与えるなければならない。現在のように、国民を無權の出資者として、それを当然としている政府並びに国鉄当局の態度こそ問題である。しかも、統出する公共

料金の値上げの中で最大の比重を占める国鉄運賃の値上げが、他の一般物価に及ぼす影響と公債発行によるインフレの懸念との相乗作用をもつて国民大衆の生活にのしかかることの重大性について、政府当局はこれをいかに考慮したであろうか。しかも、国民大衆を無權の出資者とする一方で、さらに、今日の輸送の実情を政府当局は正確に把握しているのであるらか。戦國乱世の時代なら知らず、いまの世に、押し込み、はき取りなどが通常のことばとなり、しかも事実これが行なわれているのは、世界の全交通機関の中で、わが日本の国有鉄道のみである。人間を人間とも思わない詰め込みと、一瞬で誤れば大惨事を引き起こす過密ダイヤに苦しむ国民大衆の上に、さらに運賃値上げの重圧を加えるに至つて、これがどこをさせば政治といえるのか。交通政策といえるのか。これはまさに暴政であり、弾圧であるといわざるを得ない。政府は、すみやかにこの法案を撤回すべきである。

次に、以上の実情を打開するために、わが社会党は、日本国有鉄道整備緊急措置法案を去る十二月二十八日の衆議院本会議に提出しました。これは、運賃値上げ、過密ダイヤ、通勤ラッシュなどをすみやかにかつ計画的に整備して、利用者サービスをはかることを骨子とし、一、幹線輸送の增强、通勤輸送の緩和などに必要な路線の増設、車両の整備。二、整備事業は昭和四十一年度を初年度とする十ヵ年間計画、運輸大臣はこの計画について審議決定を求めるものとし、政府も計画完遂に責任を持つ。三、財源については、所要経費の三分の一の一兆一千億円を政府出資とする。以上が法案の大要であるが、わが党のこの計画によつて、國鉄本来の公共性である陸上輸送の根幹として、大量の乗客、貨物を安全、正確、迅速に輸送することができ、しかも、国家財政の出資によつて、利用者負担の運賃値上げは避けられる。しかし、政府は、この提案に対して何ら誠意ある対策を示すことなく、今回の値上げ法案を強行することにただきゅうきゅうとしていたにすぎない。

国民大衆の値上げ反対の強烈な願望を無視してこれを実施するならば、当局がいかに家計を圧迫する値上げではないと説明しようと、實際に駅の窓口に行って自分の支払うべき料金を知ったとき、どんなに驚き、失望し、かつ怒るであろうか。さらに、これが農民、中小企業者への影響の大きさについても、関係当局はこれを調査したであろうか。農民の場合、日雇い通勤の多い兼業者は、わずかの賃金から定期外旅客として高運賃を取られる反面に、農産物の運賃値上げによって、いまの市場取引、荷受け組織と小売り組織から、農民の手取り価格は相対的に低下する。消費者価格は高くなつて、その生活は苦しむなるばかりである。これと同じように、原料費の持たない中小企業者は、みずからこれを負担せざるを得ません。もしこれを負担することができなければ、そこに待つては必死に倒産である。このことは去る十八日の物価問題連合審査会において、わが党委員より計数をあげて強く指摘されたところである。したがつて、この国鉄運賃の値上げは、値上げエスカレーションの口火となつて、さらに重大な結果を招くことは、火を見るよ

りも明らかである。(拍手)よつて、政府は、直ちにこの悪法を撤回し、わが党が提案している日本国有鉄道整備緊急措置法を採用して、輸送の増強と安全をはかり、国民の期待にこたえるべくあります。

日本社会党は、全国民大衆とともに、佐藤首相と自民党の諸君にその果たすべき責任の道を示して、ここに私の反対討論を終ります。(拍手)

○議長(山口喜久一郎君) 寿原正一君。

〔壽原正一君登壇〕

○壽原正一君 私は、自由民主党を代表して、国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案に対し賛成の討論を行なわんとするものであります。(拍手)

本法案は、国鉄經營基盤の安定化をはかり、資金調達の円滑化を促進し、第三次長期七ヵ年計画を完成せしめるために必要欠くべからざる運賃の是正でございます。このために私は賛成の意を表すものでございます。

ことに、運賃是正の内容は、物価の安定に寄与するため、国民の日常生活の必需品に対する特別の考慮を払い、米麦、鮮魚、蔬菜、肥料、その他生活必需品については最低の値上げにとどめ、その他六十九品目についても特別の割り引きを認める等、まことにきめのこまかい配慮をいたしておるのでございます。(拍手)したがいまして、今回の運賃是正の物価に及ぼす影響は、わずかに〇・三四%であり、これを輸送増強計画実現の晚におけるサービスの向上に比べれば、問題にならぬといわざるを得ません。物価安定の名のもとに、極度に低い国鉄運賃をさらに引き続き抑制せんとするがことは、料金、物価の均衡を失い、物価安定に寄与するところとはならないのです。

昭和十一年度の物価に比較して、現在の国鉄運

ち運賃値上げによるものは二一%の八千五百億円
であって、残りの三兆円余りは、財政投融資その
他利用債、特別債等でござります。第三次七ヵ年計
画の設備投資額に匹敵するものでございまして、
八百屋の増築費は、値上げによるものではなく、
借り入れ金であるということになります。運賃を
値上げした財源によつて長期七ヵ年計画を実施す
るから値上げ反対だと称するがごときは、右の事
実すら知らざる者か、あるいは、ことさらに反対
せんがために偽りの宣伝をしていふとしか考へら
れません。

また、海陸運賃の調整の立場からも、国鉄運賃
は是正しなければならないのです。元来、
海上運賃は国鉄運賃よりも低いのが常識でござ
いません。(拍手)すなわち、国鉄七ヵ年計画

質は、その指數、旅客においてわずかに百六十倍、貨物において三百十七倍であり、物価指數の平均三百六十六倍程度に比較して、あまりにも低廉でございます。公共料金の名のもとに、国鉄運賃のみを不适当に抑制せんとするがときは、物価政策の貧困を物語る以外の何ものでもございません。大幅なる賃金値上げを主張しながら、反面、極度に低い運賃は正に反対するがときは、矛盾もはなはだしきものといわざるを得ず、反対せんがための反対と断ぜざるを得ません。(拍手)

今回の運賃値上げによつて得る増収のみを財源として第三次長期計画を実施するがごとき誤った宣伝をなし、あるいは、はなはだしき一例をあげれば、八百屋が店舗を増築するための資金をつくるために商品の値上げをするにひといなどと言ふ者がございますが、これは詭弁と申すほかは

下でめ 面国増公れを國主計貸

ひとで鉛球が 最正な博徒まるにま

社会党その他本法案に反対の諸君は、今回の運
送は正を取りやめ、そのかわり財源を国の「一般会
議からの出資によるべし」と言つておるのでござい
まするが、何ら鉄道に恵まれず、国鉄を利用せざる
民の血税をもつて一部国鉄利用者の負担の軽減
はかるがときは、暴論と称すべきであつて、わ
れの断じて承服せざることろでござります。
（拍手）本案に対する反対論者は、値上げによる負担
加の点のみを強調して、国鉄第三次長期計画が
民経済の発展と民生の安定に寄与する重要な
性をことさらに隠そうとしているのでござります。
國鉄の安全性の確保と迅速なる輸送の完成のた
には、今回の運賃は正は必要欠くべからざるもの
あることを重ねて強調し、最後に、困難な情勢
に第三次長期計画を完成させなければならぬ

ます。しかるに、現在の国鉄運賃が格安のため、海上輸送であるべき物資までが国鉄に依存するがごとき変則状態を来たしておるのでござります。あまりにも低廉な国鉄運賃にたよる貨物が国鉄に集中し、かくては、国鉄が今後いかに施設を強化し輸送力を強化しても、なお足りないことになる道理でござります。この変則状態を解消し、常な運送分野を確立するためにも、今回の運賃改正は重要性が含まれておるのでござります。

海運、鉄道、自動車等の輸送体系を調整し、むしろ省くための輸送秩序の確立がいまもって実現されず、交通体系の整備をはばんでおるのは、国運賃のあまりにも低廉であることが最大の原因であるといわなければなりません。（拍手）このことは、交通学者並びに運輸関係に携わる為政者のとしく認めるところであり、一致した定説でござ

なわち、昨年秋、国鉄運賃の値上げが問題になるに及んで、直ちに陸運として私鉄、私バス、都電、市電等、一切の交通料金の値上げが申請され、本年二月二十日に、政府は、勤労国民があげて反対したにもかかわらず、私鉄大手十四社に対し、平均二〇・二%という大幅値上げを認めたのでございまして。なお、一般諸物価への影響は、さらに重大かつ深刻なものがあると申さなければなりません。貨物運賃の値上げは、直ちに農水産物、ことに生鮮食料品及び木材、各種燃料、鉱工業製品等、あらゆる生活必需品並びに生産資材の値上がりに直結するものであることは、いまや国民のすべてが、すなわち生産者も消費者も深く憂えるところでござります。

○國鉄の任務は重かつ大と考えておりますので、關係各位におかれでは、目的達成のため最大の努力を払わんことを望みます。

私の賛成の討論をこれにて終局させていただきます。(拍手)

○講長(山口嘉久一郎君) 山下榮二君。

〔山下榮二君登壇〕

○山下榮二君 私は、民主社会党を代表いたしまして、ただいま議題となりました國有鉄道運賃法律の一部を改正する法律案について反対の討論を行なわんとするものでござります。(拍手)

そもそも、國鉄はわが国の交通産業の根幹をなすものでございます。したがいまして、國鉄運賃の値上げは、ひとり交通産業の各種料金だけではなく、一般諸物価の値上がりに深刻なる影響を及ぼすこととはきわめて明瞭でございます。(拍手)

いとわが党は信ずる次第でござります。(拍手)
さらに、国有鉄道の経営は、日本国有鉄道法によつて、独立採算制が原則となつてゐるのであります。一方、同法第一条に、能率的な運営により、これを发展せしめ、もつて公共の福祉を増進することを目的とする旨明記されてゐるのでござります。日本国有鉄道は、その公益性、公共性といふ基本性格を有してゐることは明らかでござります。したがいまして、政府は、国鉄の経営に対し、国鉄が支出をいたしております公共交通負担額については国庫から財政支出をするのが当然のことといわなければなりません。たとえば、昭和三十九年度における国鉄公共交通負担額は八百六十八億円、四十年度には九百億円に達し、四十一年度には一千百億円の巨額になると見込まれておるのでございます。これが国鉄経営の悪化のきわめて大

ては、その影響のあまりにも広範囲であることを考へ、その時期及び引き上げ率については、物価政策全体の立場から慎重に決定する必要があると述べているのであります。政府もこのことはよく御承知のはずでござります。しかるに、今国会における総理並びに大蔵大臣、経済企画庁長官の施政演説を見ましても、その後の政策的措置を見てみましても、何ら抜本的な総合的な長期的な物価政策が確立されていないことは、國民ひとしくきわめて不信の念を抱かざるを得ないのであります。このような物価政策の不在の中で、この時期に平均二五%の大幅値上げをすることは、この意見書にまつこころから反対する施策であると断ぜざるを得ないのです。消費者物価がとどまるところを知らずウナギ登りに上昇しつつある今日、断じて国鉄運賃の値上げは行なうべきではない

Digitized by srujanika@gmail.com

[View all posts by admin](#) | [View all posts in category](#)

きな原因となつておることは論をまたないのであります。

國鉄基本問題懇談会の意見書においても、第三次長期計画の資金確保に関することは、皆さん御承知のとおりであります。

いたしましては、当然、運賃値上げという國民生活に重大な影響を及ぼす処置をする前に、政府は國鉄に大幅な財政支出を行ない、國鉄の公共性、公益性を政府の責任において増進することしなければなりません。利用者たる國民の負担において不足資金を確保するがごとき安易かつ不当な処置は、断固これを撤回すべきであると考える次第でござります。

また、國鉄当局においても、親方日の丸的な安易な経営感覚を完全に払拭して、独立採算制の原則に立って、近代的な経営方針のもとに、そちらの合理化を強力に実行し、経費の節減等に努力を傾注すべきであると思うのであります。一例を經營方針の合理化にとってみましても、新幹線のこと

活に重大な影響を及ぼす処置をとる前に、政府は國鉄に大幅な財政支出を行ない、國鉄の公共性、公益性を政府の責任において増進することしなければなりません。利用者たる國民の負担において不足資金を確保するがごとき安易かつ不当な処置は、断固これを撤回すべきであると考える次第でござります。

いたしましては、当然、運賃値上げという國民生活に重大な影響を及ぼす処置をする前に、政府は

政策のひずみを是正し、調和のとれた安定成長政策に切りかえることを國民に公約されたのであります。

そのためには、公共料金の値上げをストップする、人間尊重、愛情ある政治を國民に約束さ

れたことは、決して世間の人は忘れていないのであります。しかるに、内閣発足以来、國民に対する公約とはおよそ反対の物価値上げの政策が行なわれ、本年一月消費者米価の値上げをはじめとして、今回の國鉄運賃の値上げ、さらに七月からは郵便料金の大額値上げ、なお、電信電話料金の値上げ等、一連の公共料金の値上げを次々に意図されておることは、皆さん御承知のとおりであります。

わが党は、かかる政府の態度に対し、きびしい反省を求めるとともに、この際、あらゆる物価の全面的上昇の導火線となる國鉄運賃値上げ案について存するのであります。(拍手)

わが党は、かかる政府の態度に対し、きびしい反省を求めるとともに、この際、あらゆる物価の全面的上昇の導火線となる國鉄運賃値上げ案について存するのであります。(拍手)

○議長(山口喜久一郎君) これにて討論は終局いたしました。

以上をもちまして私の反対討論を終わります。

(拍手)

おるのであります。わが国における物価の上昇は、年々五%ないしは一〇%にも達しているにもかかわらず、佐藤内閣は、物価安定政策について何ら抜本的施策をとっていないことは、無責任もはなはだしいと断ぜざるを得ないであります。

案は委員長報告のとおり決しました。

昭和四十年度衆議院予備金支出の件
(承諾を求めるの件)

○海部俊樹君 議事日程追加の緊急動議を提出いたします。

わが党は、この際、政府関係にかかる國鉄運賃をはじめ、電信、電話、郵便、たばこ、塩、アルコール等、一連の公共料金の値上げストップ令を断行し、諸物価安定の基本施策を確立されること強く要求いたします。

かかる觀点から、わが党は、ここに国有鉄道運賃をはじめ、電信、電話、郵便、たばこ、塩、アルコール等、一連の公共料金の値上げストップ令を断行し、諸物価安定の基本施策を確立されることを強く要求いたします。

かかる觀点から、わが党は、ここに国有鉄道運賃をはじめ、電信、電話、郵便、たばこ、塩、アルコール等、一連の公共料金の値上げストップ令を断行し、諸物価安定の基本施策を確立されることを強く要求いたします。

○議長(山口喜久一郎君) 御異議なしと認めます。

○議長(山口喜久一郎君) 海部俊樹君の動議に御異議はありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(山口喜久一郎君) 御異議なしと認めます。よって、日程は追加せられました。

昭和四十年度衆議院予備金支出の件を議題いたします。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(山口喜久一郎君) 御異議なしと認めます。

昭和四十年度衆議院予備金支出の件を議題といたします。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

案は委員長報告のとおり決しました。

昭和四十年度衆議院予備金支出の件
(承諾を求めるの件)

○支 出 総 領

七、〇〇〇、〇〇〇円

昭和三十九年度

七、〇〇〇、〇〇〇円

昭和四十一年二月二十二日 衆議院会議録第十八号 朗読を省略した議長の報告

勝間田清一君	田中 武夫君	松浦周太郎君	江崎 真澄君
通信委員	受田 新吉君	佐々木良作君	予算委員
岡本 隆一君	西村 直己君	山花 秀雄君	小宮山重四郎君
永末 英一君	西村 直己君	山花 秀雄君	小松 駿君
山花 秀雄君	勝間田清一君	中澤 茂一君	山花 秀雄君
決算委員	小松 駿君	多賀谷真穂君	中澤 茂一君
大藏委員	森本 靖君	山花 秀雄君	中澤 茂一君
一、去る十九日、議長において、次の通り常任委員の補欠を指名した。	有田 喜一君	南條 德男君	一、去る十七日、議員から提出した議案は次の通りである。
文教委員	松浦周太郎君	木村 武千代君	公害対策基本法案(中井徳次郎君外二十二名提出)
木村武千代君	灘尾 弘吉君	木村 武千代君	失業保険法の一部を改正する法律案
毛利 松平君	松山千恵子君	竹本 孫一君	炭鉱離職者臨時措置法の一部を改正する法律案
商工委員	勝間田清一君	平林 剛君	地方交付税法の一部を改正する法律案
山中 吾郎君	栗林 三郎君	吉村 吉雄君	交付税及び譲与税配付金特別会計法の一部を改
運輸委員	石野 久男君	沢田 政治君	正する法律案
木村 武千代君	木村 武千代君	板川 正吾君	国有資産等所在市町村交付金及び納付金に関する法律の一部を改正する法律案
毛利 松平君	有田 喜一君	芳賀 貢君	炭鉱離職者臨時措置法の一部を改正する法律案
南條 德男君	松浦周太郎君	一、昨二十一日、内閣から提出した議案は次の通りである。	國民年金法の一部を改正する法律案
予算委員	山中 吾郎君	平林 剛君	昨二十一日、議員から提出した議案は次の通りである。
田中 六助君	木村 武千代君	帆足 計君	公立高等学校の学級編制及び教職員定数の標準に
栗林 三郎君	坂本 泰良君	(特別委員辞任)	関する法律案(川崎賀治君外九名提出)
華山 親義君	石野 久男君	一、去る十八日、議長において、次の特別委員の	国民年金法の一部を改正する法律案
河野 正君	竹谷源太郎君	灘尾 弘吉君	昨二十一日、内閣から提出した議案は次の通りである。
橋崎弥之助君	木村 武千代君	吉村 吉雄君	公立高等学校の学級編制及び教職員定数の標準に
灘尾 弘吉君	栗林 三郎君	板川 正吾君	関する法律案(川崎賀治君外九名提出)
(条約提出)	平林 剛君	芳賀 貢君	國民年金法の一部を改正する法律案
一、去る十七日、内閣から提出した条約は次の通りである。	帆足 計君	一、去る十八日、予備審査のため内閣から送付された次の議案を受領した。	最高裁判所裁判官退職手当特別法案
アジア開発銀行を設立する協定の締結について	(条約付託)	工業標準化法の一部を改正する法律案	一、去る十九日、内閣から提出した議案は次の通りである。
承認を求めるの件	外務委員会 付託	一、去る十八日、内閣から提出した議案は次の通りである。	在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律案
裁判所法及び裁判所職員定員法の一部を改正する法律案	(譲案付託)	アジア開発銀行を設立する協定の締結について	國民年金法の一部を改正する法律案
國有資産等所在市町村交付金及び納付金に関する法律案	内閣委員会 付託	承認を求めるの件(条約第二号)	國民年金法の一部を改正する法律案

る法律の一部を改正する法律案（内閣提出第七一号）

地方行政委員会 付託

交付税及び譲与税配付金特別会計法の一部を改

正する法律案（内閣提出第七〇号）

地震保険に関する法律案（内閣提出第七三号）

地震再保險特別会計法案（内閣提出第七四号）

中高年齢者雇用促進法案（吉川兼光君外一名提

出、衆法第一三号）

失業保険法の一部を改正する法律案（内閣提出

第六七号）

以上二件 地方行政委員会 付託

社会労働委員会 付託

交通安全部等整備事業に関する緊急措置法案

（内閣提出第五八号）

建設委員会 付託

炭鉱離職者臨時措置法の一部を改正する法律案

（内閣提出第六八号）

以上二件 社会労働委員会 付託

建設委員会 付託

交通安全部等整備事業に関する緊急措置法案

（内閣提出第五八号）

建設委員会 付託

炭鉱離職者臨時措置法の一部を改正する法律案

（内閣提出第六八号）

以上二件 地方行政委員会 付託

最高裁判所裁判官退職手当特別法案（内閣提出

第八二号）

以上二件 法務委員会 付託

アシア開発銀行への加盟に伴う措置に関する法

律案（内閣提出第七六号）

昭和四十年度における旧令による共済組合等か

らの年金受給者のための特別措置法等の規定に

よる年金の額の改定に関する法律等の一部を改

正する法律案（内閣提出第七七号）

以上二件 大蔵委員会 付託

公害対策基本法案（中井徳次郎君外二十二名提

出、衆法第一四号）

産業公害対策特別委員会 付託

度衆議院予備金支出の件についての報告書を受

けた議案は次の委員会に付託された。

工業標準化法の一部を改正する法律案（内閣提

出第七九号）（予）

商工委員会 付託

一、去る十八日、予備審査のため内閣から送付さ

れた議案は次の通りである。

工业標準化法の一部を改正する法律案（内閣提

出第七九号）（予）

在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する

法律の一部を改正する法律案（内閣提出第八三

号）

内閣委員会 付託

一、去る十八日、委員会に付託された議案は次の

通りである。

農林省設置法の一部を改正する法律案（内閣提

出第三三号）

内閣委員会 付託

一、去る十八日、内閣から次の答弁書を受領し

た。

（答弁書受領）

私学振興に関する緊急質問（佐藤觀次郎君提出）

（緊急質問提出）

一、今二十二日、提出した緊急質問は次の通りである。

一、去る十九日、委員会に付託された議案は次の

通りである。

（答弁書受領）

公害対策基本法案（中井徳次郎君外二十二名提

出）

（衆議院予備金文出の件報告書受領）

一、今二十二日、議院運営委員長から昭和四十年

度衆議院予備金支出の件についての報告書を受

けた。

（報告書受領）

公害対策基本法案（中井徳次郎君外二十二名提

出）

（衆議院予備金文出の件報告書受領）

一、今二十二日、議院運営委員長から昭和四十年

度衆議院予備金支出の件についての報告書を受

けた。

（報告書受領）

度衆議院予備金支出の件についての報告書を受

けた。

に明示せられたい。

の国際価格が高騰している今日、秋田県を中心

に黒鉱の膨大な埋蔵量が確立せられ、その開発

が續いていることは、まことに同慶の至り

であり、これまで国が積極的に採鉱に努力した

成果を高く評価するものである。けれども、黒

鉱には、銅、金、銀、亜鉛など貴重な金属が、

かつてない高い含有率で混在しているとい

うが、これらの有効にして経済的な分離がはなは

だむずかしく、関係企業者の努力苦心にもかか

わらず、その完全分離は、遠い先のように聞い

ている。

このような現状では、せつかく、國が多額の

採鉱費を支出して膨大な黒鉱を発見しても、画

龍点青を欠くうらみなしとしないのみならず、

国民経済的立場に立つてみても、大いなる損失

といつても過言ではない。

よつて、この際、すみやかに関係企業者並び

に国内学識経験者の黒鉱の精錬に関する研究を

一本化するとともに、國においても相当の財政

負担をして、一日も早く経済的な完全分離の技

術を確立する必要があると痛感するが、政府の

具体的な所見を承りたい。

右質問する。

電気銅販売価格の安定並びに黒鉱の精錬技術

確立に関する質問主意書を提出する。

衆議院議長 山口喜久一郎殿

衆議院議員鈴木一君提出電気銅販売価格の安定

並びに黒鉱の精錬技術確立に関する質問に対する

し、別紙答弁書を送付する。

〔別紙〕

衆議院議員鈴木一君提出電気銅販兌換格の安定並びに黒鉱の精錬技術確立に関する質問に対する答弁書

一 最近における銅価格の高騰は、著しいものがあるがこれはわが国のみでなく世界的な傾向である。

昨年來、世界の銅需給は、ベトナム戦争による需要の増加、世界最大の産銅国であるナリーデシア独立宣言問題に関連したザンビア産銅の生産、出荷の停止懸念もあり、きわめてひつ迫している。このため、各國は、現在、銅確保に懸命の努力を払つており、アメリカ、カナダ、イギリスなど多くの国が銅の輸出規制を強化しているが、これがさらに世界の銅需給のひつ迫に拍車をかけている。

わが国は銅供給の相当部分を海外に依存しているため、この世界的な銅不足の影響を強く受け、需給のひつ迫、価格の高騰を惹起しているわけである。

御指摘のとおり、このような事態は、関連産業に大きな影響を与えるので、政府としてはこれまで銅の輸出規制の強化を図るとともに、アメリカ、カナダに対しては輸出規制の緩和を、イギリス、ザンビアに対してはザンビア産銅の供給の確保を要請してきた。また、銅関連業界に対しても、一致協力のうえ銅の低廉、かつ、安定的な確保を万全の努力をするよう要請してきたところであるが、今後とも銅業審議会

の意見等も参考にして対策を検討し、実施して参りたい。

二 秋田県を中心とする黒鉱の探鉱は、國および金属鉱物探鉱促進事業團による地質構造の調査

の推進ならびに関係各企業の努力により著しく進展しており、埋蔵鉱量はすでに六千万トンに達するものと推定されている。しかし、黒鉱は銅、鉛、亜鉛および鉄の硫化鉱や金、銀などが微細に入り混じつた複雑鉱であるため、その開発には各成分を分離、回収する技術につき、特段の研究が必要であることは御指摘のとおりである。

したがつて、現在、民間においては選鉱、精錬の新技术開発に努めているが、政府としても國の研究機関における研究を促進するため共同研究に、民間における研究を促進するため共同研究に對し補助金を交付する等積極的な対策を講じてきているところであり、さらにこれららの研究の一體化を図るため科学技術庁の資源調査会において、学識経験者を集め、研究成果を総合的に検討し、黒鉱の高度利用技術の開発方策の樹立に努めている。

したがつて、今後ともこれらの対策を一層推進し、黒鉱の高度利用の早期実現を図っていく所存である。

右答弁する。

（内閣提出）に関する報告書

一 議案の要旨及び目的

本案は、日本国有鉄道の経営を改善し、輸送力の増強をはかるため、この程度の運賃改訂は、やむを得ないものと認めるが、その施行期日が既に経過しているので、これを別紙のとおり修正議決すべきものと議決した次第である。

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案

（内閣提出）に関する報告書

本案は、国鐵經營における收支悪化の現状と

第三次長期計画における資金調達の実情にか

んがみ、その健全な經營を維持し第三次長期計

画の円滑な遂行を期するため、增收率二十五

パーセントの運賃改訂を行なおうとするもので、

その内容の主なるものは、次のとおりである。

1 旅客運賃の二地帯制の境界を四百キロメー

トルとし、二等の普通旅客運賃の貨率を、營業キロ一キロメートルことに、四百キロメー

トルまでの部分について三円六十五銭、四百キロメートルをこえる部分については、

一円八十銭とすること。

2 航路の普通旅客運賃をほぼ鉄道の旅客貨率の引上げと同程度に改訂したものとするこ

と。

3 貨物等級については、現行貨物等級の上下の幅を縮めて四等級とし、一等級の等級指數

一三五、二等級同一一五、三等級同一〇〇、四等級同九〇とすること。

4 現行貨物基礎貨率（六等級貨率）を約十七ペーセント引き上げ、これを改訂三等級貨率とし基準とすること。

5 この改訂は、昭和四十一年二月十五日より実施すること。

二 議案の修正議決理由

本案は、日本国有鉄道の経営を改善し、輸送

右報告する。

昭和四十一年二月十九日

運輸委員長 古川 文吉

衆議院議長 山口喜久一郎殿

〔別紙〕
(小字及び一は修正)

附 則

公布の日翌日
昭和四十一年二月十五日から施行する。

二三 二三 緑故賛 正

衆議院会議録第十六号中正誤

昭和四十一年二月二十二日 衆議院會議錄第十八号

明治二十五年三月三十一日
第三種郵便物認可

定価一部二十五円
（良質紙は三十円
配達料共）

発行所 東京都港区赤坂一丁目二番地

大藏省印刷局

電話 東京 五八二四四二二（六社）